

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

A NUESTROS SUSCRITORES

Autorizado por la Administración de este periódico ha salido de esta ciudad un comisionado con el objeto de hacer efectivas cantidades que se adeudan á la misma. Rogamos á nuestros suscritores que están en descubierto con esta Administración, entreguen á dicho comisionado las cantidades que adeuden, exigiendo al mismo el recibo correspondiente firmado y sellado que lleva al efecto.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Sta. María cleofé, Santa Casilda, vg. y San Hugo, ob. y conf.

EL TRABAJO SIN DIOS.

—Amigo director, he leído *El Martillo de San José* y lo encuentro á usted bastante exagerado. Ataca usted descaradamente la industria y los adelantos modernos. No sé dónde va usted á parar.

—Dispense usted, amigo; pero usted no ha leído bien mi artículo; yo no ataco los adelantos ni la industria, lo que ataco es la mala dirección que han tomado, pues por ella en vez de ir hacia la civilización sabe usted á dónde vamos?

—¿A dónde?

—Al taparrabos.

—Hombre ¡qué cosas tiene usted!

—Lo que usted oye. Mi artículo ha tenido por objeto probar que uno de los males que amenazan al mundo moderno nacen de que este ha torcido la dirección del trabajo humano: de que el hombre no trabaja ya para vivir y perfeccionarse sino para gozar y enriquecerse: en una palabra, que ha olvidado la doctrina cristiana, por lo que ya no vá hácia adelante, sino hácia atrás.

—Pero hombre, ¿por qué tienen ustedes, ciertas gentes, ese afán de mezclarlo todo con la doctrina cristiana? ¿hasta la industria y el trabajo!

—Porque sin esa doctrina ni el trabajo dá buen fruto ni la industria buen resultado.

—No lo comprendo.

—Pues es muy fácil. Figúrese V. (y empequeñese por el trabajo) que yo soy un pobre obrero que vivo de mis brazos y necesito todo mi jornal

para la manutención de mi familia. Si estoy montado á la antigua, es decir, si pienso y obro como católico, me haré la siguiente cuenta: «Triste es esta vida que llevo, triste tener que pasar un día y otro día trabajando como un azacán para ganar el pan con el sudor de mi frente, y luego, por todo goce, andar siempre en estrechuras, y tal vez tener que sacrificar hasta el placer del cigarro para alimentar á mis hijos; pero, ¿cómo ha de ser? á este mundo no venimos á gozar, sino á merecer: cada uno ha de tener su cruz; bendita sea la mía, que cuando Dios me la envió de esta clase, es sin duda porque se ajusta mejor á mis hombros. Despues de todo, puesto que el Evangelio ha llamado bienaventurados á los pobres y á los ricos los compara á unos camellos que para salvarse han de pasar por el ojo de una aguja, más vale ser pobre que ser camello.» El obrero que piensa de esta manera, con seguridad es honrado, laborioso, es fiel, vive con orden, no derrocha ni se embriaga, no arma revoluciones; en una palabra, da buen fruto á sí mismo, á su familia y á la sociedad.

Pues hagamos la oración por pasiva.

Figúrese usted que aleccionado por las modernas doctrinas, y calentada mi cholla por esos periodicuchos de taberna que hoy se han dedicado á comerciar con el pueblo, sacándole el jugo, mientras le hablan de *libertad* y de *curas*, me dedico al trabajo, no para vivir cristianamente y educar á mi familia, sino para realizar esos sueños de oro y placer que difícilmente se realizan en esta vida, porque precisamente lo impide la misma pasión que los engendra, ¿qué sucederá? que mi trabajo será como el del esclavo; violento, forzado y hasta peligroso.

Atrévase, sino, cualquiera á poner al frente de sus negocios un obrero de este género.

No lo hará ¿por qué? porque á quien trabaja de este modo no pueden pedirle ni grandes sacrificios ni grandes virtudes. Lleva en su corazón un veneno que las destruye todas,

De ordinario, esta clase de obreros, viven ansiosos, descontentos, llenos de vicios: malgastan en la taberna la mitad de su jornal y gracias si dejan la otra mitad á su familia para que la coma mojada en lágrimas. Regularmente ellos son la comparsa de todas las revoluciones, el instrumento de todos los ambiciosos y el pagote de todos los motines.

¡Infelices! Si alguien les dijere al oído «estais engañados; buskais un imposible: á este mundo

ni el rico ni el pobre vinieron á gozar. Lo que llamais grandes fortunas, tal vez son grandes desdichas. El trabajo humano no tiene por objeto la riqueza, sino la perfección. Dominaos, aprended á sufrir, que sin el sufrimiento, ni el pobre ni el rico consiguen nunca la felicidad.» ¡Oh! si se les dijere esto, la vida de esos pobres cambiaría por completo.

—Efectivamente, comprendo que ciertas ideas influyen mucho sobre nuestro modo de obrar; pero no comprendo la relación que tengan con la industria.

—Porque usted no ha pensado que la industria no es sino la ampliación del trabajo. La industria sin Dios ha hecho lo que el trabajo sin Dios, torcerse, y en vez de un adelanto convertirse en un retroceso.

Dios impuso al hombre el trabajo como un verdadero elemento de progreso, como un medio de perfeccionar su espíritu y de alimentar su cuerpo. ¿Y la industria qué ha hecho de él? Todo lo contrario. Un medio de centralizar la riqueza y de refinar el lujo.

Y sinó dígame usted ¿qué está haciendo hoy esa industria en el mundo? ¿acaso alimentando la sociedad y perfeccionándole ó acaparando el trabajo individual, mientras llena al individuo de nuevas necesidades?

Yo quisiera que usted meditase sobre esta obra de destrucción social hija del olvido de Dios y base de nuestras desdichas.

En vano se tratará de defenderla con sofismas y peroratas.

El trabajo tiene por objeto *alimentar y perfeccionar al hombre*, y la industria moderna ha hecho de él una especie de feudalismo que arruina al pueblo y lo corrompe.

¿Por qué? Porque esa industria sin Dios, para vivir, necesita dos cosas que ha buscado siempre: *ahorro de trabajo* y *muchos compradores*.

El ideal del fabricante de abanicos sería inventar una máquina que le permitiese á él solo hacer todos los abanicos de España sin gastar un jornal.

El del fabricante de paraguas idem per idem.

El del fabricante de relojes idem de lo mismo.

Es decir, que cada uno quisiera producir él sólo, y que los demás consumiesen, pero ¿qué vá á consumir el que no produce? ¿Con qué vá á comprar el producto quien no trabaja?

—Te lo daré barato, dice la industria tentando su vanidad y presentando en lujosos escapara-

tes un millón de baratijas que llenan de deseos los ojos, mientras dejan amargo el corazón.— Compra, le dice al pobre, viste elegante, goza de la vida; ya ves cuantas cosas bonitas producen mis fábricas; pero... no me pidas trabajo, porque la maldita competencia me obliga á reducirlo.

¿Y eso es progresar?

Pues dejemos ese lado de la industria sin Dios y tomemos otro.

¿Qué no está haciendo hoy esa industria para corromper á la sociedad con tal de ganar dinero?

El ramo de láminas indecentes, de libros indecentes, de fotografías indecentes, de objetos de arte indecentes, ha llegado á un extremo tal, que real y verdaderamente forma ya un ramo aparte. ¡Pero qué ramo!!

Pues no digo nada el de las sustancias falsas, el de los medicamentos falsos, los alimentos falsos, las bebidas falsas.

Sobre esto hay cosas admirables; se falsifican ya hasta los huevos crudos.

Va á llegar día en que antes de comer un plato de arroz ó beber una copa de vino, tendremos que hacer un análisis químico.

Y es que desde la física y la química hasta la mas insignificante de las ciencias y las artes, todo se ha puesto ya al servicio de la codicia por un lado, y de la mala fé por otro.

Es decir, que por todas partes se sirve al diablo, y únicamente deja de servirse á Dios.

Seguramente su justicia es ramo que produce poco.

Mas ¡ay! llegará el día en que se sabrá la importancia que tenía ese ramo. Cuando los pobres sin Dios, llenos de odio y puestos frente de los ricos sin Dios, llenos de codicia, den la gran batalla, cuyas primeras escaramuzas se escuchan ya por Londres y Bruselas. Entonces el cañón de una parte, y la dinamita de otra, se encargarán de demostrar lo que es la civilización sin la doctrina cristiana.

Quiera Dios que antes de llegar ese caso se convenzan todos, que solo el evangelio tiene fuerza bastante para enderezar el corazón de los hombres y que solo por la vuelta á las virtudes predicadas por Cristo, es como puede volver el mundo al verdadero camino del progreso.

A. C. y G.

—Por nuestra parte, os aseguro que no daremos lugar á eso.

—Ni por la mía; y además, creo que sobre la cuestión de intereses pronto estaremos de acuerdo.

—Yo doy á Tiburcio quinientos mil francos.

—Y yo no casaré á mi hija como á una pobre; yo le aseguraré con qué vivir y criar á sus hijos.

Además, me hago cargo de que los novios son jóvenes y activos, y hay que ponerles en camino de aumentar sus capitales.

—Ciertamente; y ese es el pensamiento de Tiburcio.

—Y qué clase de comercio les propondremos? Los azúcares están muertos; los paños se sostienen, pero ese comercio tiene seis meses de paralización; el rendimiento de productos químicos no es malo. Ha hecho vuestro hijo estudios especiales sobre este ramo?

—Podría hacerlo; pero...

—Pagaría muy caro el aprendizaje: no pensemos en eso. La mejor carrera es todavía la nuestra. Los hierros son siempre necesarios y no pararán en invierno.

monial antes de redactarlo en forma para traerlo á firma

—Debemos felicitarnos, dijo el padre de Clara, por haber llevado á dichoso remate este asunto. Mi familia entera se oponía al proyecto, y hasta el último instante no estuve seguro de salir victorioso. A Dios gracias, ya está todo terminado; pero á fé que trabajo y no poco me ha costado la victoria.

—Por supuesto, que vuestra hija consiente libremente y sin coacción de ningún género en este enlace?

—No era ella la que se oponía... Clara fué siempre ejemplarmente sumisa... Pero su madre tenía también su proyecto, y hay que decir que su sobrino Teódulo, que era el candidato, es un excelente joven y que hoy se halla en posesión de la fortuna de su madre.

—Ya pensamos nosotros también en dotar á Tiburcio.

—Pues si yo os digiera que el partido opuesto todavía aguarda que por este lado nazca alguna dificultad que desbarate mi plan...

«Orgullo! en qué pudiera fundar ese orgullo? Qué es lo que sé en comparación de lo que ignoro? y aun cuando la Providencia, para estimular mi celo, me conceda sobre mis condiscípulos alguna jigera ventaja, no es vuestra y solamente vuestra la gloria que pudiera haber en ello? no sois vos quien me ha señalado lo poco que yo he aprendido, y no os corresponde mayor parte que á mí en los adelantamientos que he hecho en mis estudios?

«Si yo os escribo mas veces consiste en que nada particular se me ofrece deciros: los ruidos exteriores no penetran aquí, ni cosa alguna interrumpe el apacible y arreglado curso de nuestra metódica vida.

«A pesar de eso, estoy por creer que convendrá el que os haga confianza de una cosa que me sucede de muchas noches á esta parte: tengo ensueños espantosos y muy tenaces.

«Sueño que me hallo en una ciudad inmensa, cuyas casas tienen los techos mas altos que la copa de nuestros olmos, y en cuyo seno bulle una

LA VERDAD

Santander 8 de Abril de 1886.

FÓRMULAS Y SÍNTOMAS.

La nueva situación en que la política del Sr. Navarro Villoslada pone al partido tradicionalista, nos obliga á observar atentamente las cosas y á señalar á nuestros lectores los fenómenos que observamos y las consecuencias, casi siempre de mucho alcance, que pueden producir.

Es, en este punto, de la mayor importancia darse cuenta del valor de las fórmulas usuales con que una política se inicia, porque casi siempre en esas fórmulas que son como el recetario de los nuevos doctores en cuyas manos se pone un doliente, se contiene, para quien sepa observar con provecho, la quinta esencia, el sentido íntimo y el objeto definitivo que se busca.

Ya nadie habla del *mal menor* ni del *pelo del lobo*, que fueron las fórmulas mestizas cuando el mesticismo tenía bandera propia; nadie habla de la *ancha base* que fué una fórmula de origen conservador traída despues y llevada por otros partidos para allegar adeptos y ocupar el poder público á riesgo de tirarse luego los trastos á la cabeza.

Ya todo eso murió, ó por lo ménos, duerme. La fórmula inventada por los nuevos doctores de nuestra comunión y en la cual se sintetizan y condensan sus aspiraciones, es esta: *profunda y absoluta intransigencia en los principios, pero muchísima transigencia con las personas*. Y preciso es confesar que no han andado muy desacertados los buenos Dulcamaras para hallar la formulilla con qué vestir y disfrazar sus aspiraciones y sus mesticerías.

Porque es evidente que á cualquier papamatas á quien se la pongan delante de los ojos y que tenga costumbre, ó por bondad de alma ó por indolencia, de tomar las cosas como suenan y de tener á los demás por santos aunque tengan más conchas que un peregrino, lo que ménos le pasa por las mientes es que en la tal fórmula haya otra cosa que lo que suena, y no todo un plan concertado, cubierto y disimulado con una pantalla de palabras.

Porque, vamos á ver, ¿qué significa eso de observar muchísima intransigencia en punto á principios y proclamar á renglón seguido muchísima transigencia con las personas? No hay duda que esta fórmula con que se dirige á nosotros la nueva política, ó no quiere decir nada ni es otra cosa que una solemne tontería, ó quiere decir algo, y en tal caso es una grandísima perfidia.

Sean Vds. muy intransigentes, se nos dice, en materia de principios: pero esto no quita, se nos añade, que sean Vds., no tolerantes, no caritativos, sino transigentes (entiéndase bien) con las personas. Por

donde se vé sin necesidad de gafas ni de gemelos que de lo que se trata es de colocar los principios sumamente altos; tan altos que por debajo de ellos pasen las nubes, y ni las manos, ni siquiera la vista puedan alcanzarlos; y, acá en la tierra, sin contradicción, se puedan entregar los autores y secuaces de la fórmula á comer garbanzos ó trufas, según la educación de sus respectivos estómagos; viniéndose á realizar por tan ingenioso medio la política misma del *pelo del lobo y del mal menor* y de la *ancha base* que se nos quiere hacer tragar.

Es un nuevo jansenismo político inventado en el flamante Port Royal de por acá, con su abate muy severo, muy grave y muy adusto, por supuesto, con los que no piensan como él; que á los que opinan á su modo ó á los que no pueden pensar cosa ninguna suelen concedérseles ciertas ensanchas con que viven y triunfan.

Y si no, pongamos ejemplo de un caso práctico, que no es imposible. Supongamos que, por efecto de circunstancias creadas por los mismos liberales, llegase el Duque de Madrid á ser tabla de salvación de todos los españoles de todo los partidos; supongamos que en la conflagración revolucionaria que ocasionara este cambio radical, muchos hombres políticos de los que ahora están en candelero, viéndose hundidos, considerando su vidas y sus haciendas en peligro, se decidieran á dar otro salto mortal sobre los muchos que ya han dado; admitamos, porque no es tan imposible como á algunos pudiera parecer que el Sr. Cánovas ó el señor Romero Robledo se inclinaran á encasquetarse la boina, aunque al primero le siente como vestir de escocés y al segundo de Presidente del Consejo de Castilla: pues bien, según nuestros principios, estos señores, para recibir la investidura de la boina, tendrían que abjurar de sus pasados errores y hacer pública y solemne declaración de profesar nuestras doctrinas; y si solamente querían vivir tranquilos en sus casas sin volver á meterse en libros de caballería, ni ellos tendrían necesidad de abjurar de su vida pasada ni nosotros tendríamos más que hacer sino proteger sus vidas y sus intereses. Pero admitiendo el nuevo principio de la transigencia con las personas, esos mismos señores vendrían á nuestro campo contratando ó conviniendo, por tanto, obteniendo ventajas no solo para sí, sino también para sus ideas. Transigir, según el Diccionario de la lengua es convenir en parte con lo que no se cree justo, razonable ó verdadero, á fin de procurar un ajuste, concordia ó avenencia. Así pues; la transigencia con las personas implica transigencia en las cosas y estas cosas no pueden ser otras que los principios mismos que se declaran invulnerables. Y esto que decimos de la palabra *transigencia* lo aplicamos igualmente á la palabra *conciliación* que también se emplea.

La misma tendencia se revela muy á las claras en otra frase puesta por el Sr. Navarro Villoslada en el documento con que en 27 de Marzo último se rectificó á sí mismo y que dice así: «*El duque de Madrid desea el curso de los amigos de ayer (NOSTROS) como de los de hoy (NO ES MENESTER NOMBRARLOS) y de mañana (LOS MESTIZOS POR QUIENES SE TRABAJA.)*»

De suerte que si las fórmulas que analizamos están dichas inconscientemente y al buen tun tun, ó si, por transigencia con las personas, solo se quiere significar benevolencia, tolerancia, caridad, pero no convenio ó acomodamiento en punto á principios, la fórmula no pasa de ser una petulante simpleza cancelleresca: pero si tiene más alcance, si con ella se quiere ir más allá introduciendo en la comunión tradicionalista, por medio de una nueva política de ancha base, todos los elementos mestizos y liberales que quieren venir á perturbarla; entonces la fórmula envuelve en sí una perfidia manifiesta. Y como es muy para tomado en cuenta que no se desperdicia ocasión de repetirla de palabra y de consignarla en todo género de escritos de lo cual hay repetidos ejemplos por acá y por allá y por acullá, conste que nos damos por enterados.

Avaloran estas sospechas el empeño ya declarado de atarnos las manos, cerrándonos el campo político para huir de otros inconvenientes y para dar cumplimiento á superiores indicaciones, manifestadas hace pocos meses; las continuas visitas y conferencias del Sr. Villoslada con personas muy significadas en la mesticería nacional y extranjera y con otras que, habiendo venido hace poco tiempo á nuestro campo, solo se han distinguido por su empeño en tomar la batuta para imprimir á la gran comunión católico-monárquica una dirección contraria á sus naturales sentimientos, ideas y aspiraciones; el empeño ciego en condenar hoy un periódico, mañana otro, sin reparar siquiera (como ha sucedido recientemente) en que alguno de estos periódicos por su carácter exclusivamente religioso, y no pudiendo por lo tanto, con arreglo á la ley de imprenta tratar asuntos políticos, no podía caer bajo otra dependencia y autoridad que la eclesiástica.

En todo esto, repetimos, verá quien no esté voluntariamente ciego un plan general concertado arteramente para aniquilar y destruir á la comunión tradicionalista, quitándole hoy un periódico, mañana otro, hasta que, no habiendo ninguno, venga *La Union* ú otro diario fundado ó por fundar á hablar solo por cuenta de la media docena de politicastros que quieren que los esfuerzos del tradicionalismo no se encaminen al triunfo de los principios, sino á la conveniencia de las personas, y estas, por muy altas que estén, nada valen para los tradicionalistas si nada representan, porque

nuestra bandera es la última Enciclopedia y la carta de doña María Teresa de Braganza y contra esto es inútil buscar fórmulas ni fingir actitudes desmentidas por síntomas evidentes.

Se nos asegura que el heredero universal de la Condesa de Chambord es el Príncipe don Jaime al cual deja la Viuda de Enrique V la propiedad de toda su fortuna, sin que el Príncipe pueda disfrutarla hasta la muerte de sus augustos padres y Tío, instituidos usufructuarios.

El castillo y las tierras de Frohsdorf, predilecto escogido por la rama primogenita de la familia de Borbon desde su proscripción, ha sido legado especialmente en usufructo á los Señores Duques de Madrid, así como todas las tierras de la Alta Austria al Infante D. Alfonso.

Las disposiciones testamentarias de la Condesa de Chambord son, según se nos asegura, un verdadero y maravilloso monumento levantado en la piedad de aquella augusta Señora.

Misiones, institutos de beneficencia, órdenes religiosas, ninguna de las obras pías que consagrado su existencia la Viuda de Enrique V, es olvidada en el testamento, siendo asignadas las sumas que á este objeto dedica, Sr. López que los herederos continúen todas aquellas caridades piadosas, que serán una de las glorias de su vida.

El señor Duque de Madrid, llamado Augustina, ha permanecido en Graz desde el 27 de Marzo al 1.º de Abril, mezclando lágrimas y sus oraciones con las de la exsoladísima hermana de la Reina María Teresa.

El señor Duque de Madrid abandonó el 1.º de la capital de la Estiria para presidir en Graz los funerales de la señora Condesa de Chambord, celebrados el día 3.

Varios periódicos extranjeros, al publicar la necrología de la señora Condesa de Chambord, han llamado la atención sobre la circunstancia de reunir en su nombre más antiguos de Europa, Borbon, Braganza, Saboya, y concentrar en su cabeza derechos á casi todos los tronos, si legítima no hubiese sido conculcada en algunas partes.

Nada necesitamos decir sobre los derechos que al Duque de Madrid corresponden por línea paterna, pero creemos interesante reducir los datos referentes á su línea materna.

El Duque Francisco IV de Módena, Archiduque de Austria, era hijo del Archiduque Fernando, y nieto de la gran María Teresa y Beatriz de Módena, heredera de las Casas Este y de Cibo. Francisco IV fué el único heredero que se negó toda la vida á reconocer el orden de cosas establecido en Francia en 1830 en España á la muerte de Fernando VII. El honor de dar su hija mayor, la que hoy son todos, al primogénito de San Luis, el Conde de Chambord, y la segunda al Infante de España, Don Juan, jefe hoy de la Casa de Borbon.

Los hermanos de la Condesa de Chambord fueron S. A. R. el Duque Francisco V de Módena, uno de los Príncipes más insignes de Europa, y el Archiduque Fernando (primer marido de la Archiduquesa Isabel, madre de doña Cristina), muerto del tífus en 1849, asistiendo á soldados en los hospitales del imperio austríaco.

La Condesa de Chambord y la Archiduquesa María Beatriz, Madre de D. Carlos, pertenecían por su padre á las Casas de Lorena y Austria-Este, y por su madre á la Casa Real de Borbon.

alborotada y numerosísima muchedumbre. Sueño que viene Bridier corriendo y trayendo á Narciso de la mano; los dos pasan de prisa, y Narciso entona cantares que hacen temblar las paredes de las casas y los adoquines del empedrado.

»A su paso se arrancan las piedras y se forman en montones; por todas partes detrás de ellos se alzan pirámides de pedruscos más altas que las casas; y de aquellas piedras salen voces, y á sus gritos y voces responden todos los pueblos, y reina una confusión indescribible.

»Veo á los reyes emprender la fuga y sentados en sus tronos á los tribunos; y hasta el Ungido del Señor toma el camino del destierro.

»Porque Dios se halla irritado contra el mundo y ha apartado su faz de nosotros.

»Pero la miseria del pueblo es grande, y el hambre se entra en todos los hogares hasta que ya sangre corre por segunda vez á torrentes é inunda las calles, y los cañones pasan rompiendo los adoquines. El Ungido del Señor cae, y luego

se alza de nuevo y Dios le vuelve á colocar sobre el trono.

»Y los pueblos braman todavía por un momento: y luego la cruz brilla en los aires, viene la paz á posar su planta sobre cadáveres, y todo entra en el silencio de los sepulcros...

»Qué significan estos mis sueños? qué pruebas nos prepara Dios? Va á aparecer el Antecristo, y es tiempo ya de prepararnos al martirio?

»No me atrevo á creerlo; y sin embargo estoy lleno de temor y de expectativa: me parece que veo mostrarse el dedo de Dios.

»Tiembren los incrédulos! Nosotros nos encomendamos á la Providencia, y sabemos que ella velará por la Iglesia y por el pueblo.

»Os recomiendo de corazón á ella para que os preserve de todo mal y os guarde el afecto y gratitud de quien es vuestro, etc.»

De comun acuerdo M. Heurty y M. Smitsdon arreglaron los preliminares del contrato matri-

—Me parece bien; si se puede arreglar que dejemos á Tiburcio en las ferrierías: en se ha criado, lo entiendo, le gusta y conoce negocio por esperiencia.

—Eso es lo que yo pensaba. Pero es el que los gastos de instalación van á absorver el dote, y sin dinero no se puede trabajar... Si contráramos ocasión de comprar unos altos nos ya corrientes y en [marcha... Entonces, rantizando la adquisición por medio de fianzas No os convendría también el retirarnos de los negocios y pasar el establecimiento á vuestro

Eso de ningún modo; yo estoy ya conmovido con el movimiento y la agitación de los negocios, y no puedo pasar sin oír el chirrido de mis máquinas y el golpear de los martillos; adelante no se cómo pensaré; pero lo que me hoy no puedo cambiar de vida, pues me da de fastidio si de pronto entrara á llevar una ociosa.

—Eso no: porque si vuestros hijos den su interés, os reservarian la dirección del establecimiento.

Saboya, Antonio Amadeo de los Brunswi... La r... Saboya, madre de los hijos de l... lo tanto... glaterra... de los E... Ma... Muy... su dign... verdad... Desde... uno qu... que la ex... por cree... el cual ver... que... y q... Condesa... del desgr... de honor... tribunal... Altísimo... de la Ig... senada e... Pontífice... Esta... popular... Sr. Lam... Gonzale... que su... que su... D. An... que infl... el que... que el h... norar... ocup... como fo... on el... sand... dema... Es bi... dudaba... to co... de reco... todos la... se prese... quier cu... que se l... opad sea... enaltece... de que... sion... Piéns... que, ac... os má... Si... poble... comp... residen... mo op... rajes s... tenci... causad... ales, s... había s... dros, q... que q... privas y... te lega... to de... las... mente... Una... mo tr... hasta a...

Saboya, y descendian, por la Infanta Maria Antonieta, hija de Felipe V y mujer de Victor Amadeo II de Cerdeña, de Luis XIV, sexto abuelo de su esposo.

Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD. Marron 6 de Abril de 1886.

Muy Sr. mio: Como corresponsal que soy de su digno periódico, cumple no poner en su punto de verdad, algunos de los hechos que tuvieron lugar en el contiguo pueblo de Ampuero son...

Desde luego puedo y debo afirmar, que ninguno que se precie de hombre verídico, negará que la excitacion de aquel pueblo fué producida por creerse herido en sus sentimientos religiosos...

Esta y no otra fué la causa de la conmocion popular bien conocida de los muchos amigos del Sr. Lamero, que utilizaron todos los medios y recursos que les sugeria el conocimiento de la cuestion, y su buena amistad para dimindirle de su intento, pero en vano, debidos sin duda á no haber previsto las consecuencias que iban á sobrevenir hasta que tocó los resultados por sí mismo...

Este fué el verdadero motivo que determinó al Sr. Arsenio á tomar la defensa de su cliente, sin que influyese para nada en su determinacion, que el Sr. Cura fuera acompañado de este ó aquel hombre bueno, que por otra parte debia ignorar, cuando á D. Florencio no le habia preocupado tal extremo, que consideraba tan solo como fórmula, que si la ley exige, podia cumplir con el portero del juzgado, supuesto, que, no pensando dar satisfaccion alguna, esperaba que la demanda siguiera su curso.

Es bien cierto, por otra parte, que ninguno dudaba de la venida del abogado Sr. Lazbal al acto conciliatorio, si á ello era invitado, porque los reconocidos sentimientos democráticos, saben todos la facilidad con que abandona su bufete, y se presenta en los juzgados municipales por cualquier cuestion baladí, ó juicio de faltas siempre que se le llama por alguna de las partes. La verdad sea dicha, conducta es esta para mí, que le enaltece, por más que á ciertas personas les parece que es rebajar algun tanto su honorable profesion.

Piensese en esto como se quiera el caso es, que, acompañado del Sr. Lopez Lamero y algunos más llegó en la tarde del 29 Marzo á la religiosa villa, bajando del coche á la entrada de poblacion; y mientras aquel avanzaba con los compañeros seguido de la multitud hasta la residencia del demandante, que se halla al extremo opuesto, el abogado defensor se dirigia á pajes solitarios, dando ocasion á personas mal intencionadas para suponer, que el miedo habia causado algun desarreglo en sus funciones naturales, discurriendo otros maliciosos que todo habia sido estratagemia propia de hombres entendidos, y prudentes para desviar la muchedumbre, que corriendo tras los del coche con sus privas y mueras no subversivos, sino perfectamente legales, le dejaron el camino espedito y exento de peligros para llegar por diferente calle á las puertas del Juzgado, como efectivamente lo hizo.

Una vez allí, no se puede dudar que con ánimo tranquilo, al parecer, faz serena y mirada hasta arrogante contempló algunos momentos la

apretada y numerosa concurrencia que le rodeaba, dando al unisono vivas á la religion.

Quizás álguien de inteligencia más experta que la mia conociera que aquellos vivas no eran los vivas de un pueblo creyente rebosando fé y herido en sus más caros sentimientos; pero si no lo eran, mucho se le parecia, á no engañarme. Ya se vé; el entendimiento y ojos de los librepensadores deben ser muy otros de los demás mortales, cuando en aquella hermosa y digna de encomio por todos conceptos manifestacion de todo un pueblo no conocen ni vea sino cuatro chiquillos... cuatro hombres... y cuatro mujeres... con calificativos que solo la pluma de los libres puede escribir.

Pero digamos toda la verdad. Así como no he dudado asegurar que el defensor del Sr. Lopez Lamero mostró cierta serenidad y calma, ganada que hubo la puerta del juzgado, no faltó quien advirtiera que, si mirando solo á lo que tenia delante pudiera tener algo, rozar podia sentir á su espalda la guardia civil con los machetes cruzados y la consigna de estar prevenida.

Aunque el hecho es cierto, yo creo que, dado no se hubieren hallado presentes los custodios de la seguridad personal y órden público, el Sr. Lazbal habria mostrado siempre ó tratado de mostrar su sangre fria, digan otros lo que quieran. No obstante que de mí sé decir que en las varias ocasiones que me he visto frente al enemigo en las dos campañas que llevo hechas, mi valentia y serenidad era bastante más verdadera cuando sabia tener mis espaldas guardadas. En esto cada cual puede abundar en su sentir, sin que le vaya á la mano.

Lo que sí he de afirmar, segun confesion de amigos y adversarios, es que, si el imponente público no llegó á intimidarle, los ignorantes curas de aldea fueron bastantes á lograr este efecto luego que empezó el acto conciliatorio.

No era ningun secreto que don Arsenio habia dicho en Laredo, que tenia deseos de venir al juicio consabido por el gusto de dar algunas lecciones y decir cuatro verdades á los señores curas. Déjase comprender la curiosidad que esto despertaria, y porque apenas comenzado el acto se hallaba lleno de bote en bote el corredor, que da al despacho de personas, que ansiaban oír lo que se hablaba dentro, aplicando los más favorecidos el oido á la puerta de entra la para mejor percibir algo de lo que se cuestionaba.

No fuí de los afortunados, pero no faltó quien luego me enterara, de que aquellas prometidas lecciones y palabras las habia guardado para mejor ocasion, limitándose á recitar la leccion sobre la demanda, que bien pudiera traer aprendida, y á hacer una profesion de teismo, que si á determinados correligionarios no agradó, á él le honraba, como persona de entendimiento.

Por lo demás, fuera solo se pudo comprender algunos conceptos, que los señores curas espusieron acerca de la injuria manifiesta y embozada y que el Sr. Lazbal no tenia presentes, ó no le convenia tener, pues no respondia á la pregunta ó preguntas que se le hicieron sobre el caso, para poder determinar con arreglo á principios, qué espresiones pueden decirse injuriosas.

Lo que más claramente se percibió por las repetidas veces que se dijo, fué que el demandado no daba satisfaccion alguna, como el presbítero don Miguel de Santiago y Camino confirmó á la salida del juzgado, en la exhortacion que hizo al pueblo á peticion del juez municipal, manifestando guardasen tranquilidad, y se retirasen á sus hogares, pues las cosas habian quedado á la altura conveniente, retirándose la demanda por escribirse en base falsa, motivo á haber sido mal informado el demandante.

El Sr. Lopez Lamero y su defensor escuchaban atentos, saludando acto seguido el primero como en prueba de gratitud y confirmacion al Sr. Camino, que cortésmente devolvió el saludo.

Entiendo se ha pedido certificacion del acta levantada para publicarse, que no es otra cosa que la acusacion y defensa con el desestimiento de la accion judicial.

Esta es la narracion compendiosa, pero verdadera de las ocurrencias de Ampuero en referido día, que no pensaba hacer, si á ello no obligasen ciertas relaciones por cierto bien poco exactas.

De V. atento s. s. q. s. m. b., Francisco Ortiz Uriarte.

Noticias

Interesante al comercio.

La comision encargada de organizar el congreso mercantil, ha fijado la fecha del 17 de Mayo para su celebracion en Madrid.

Ayer han debido enviarse á provincias las circulares invitando á las sociedades comerciales de toda España para que nombren sus representantes, que en union de los designados por los gremios de Madrid, y los de otras importantes corporaciones, serán los encargados de fijar la organizacion definitiva de las clases mercantiles é industriales de nuestro país.

Procedente de Santofia salió ayer de Boó con direccion á Burgos el primer batallon del regimiento de infanteria de Valencia.

Segun vemos en la prensa madrileña, se ha

dado órden al vapor Vulcano, de estacion en Canarias, para que se traslade á Cádiz, donde debe tomar material de guerra con destino á Ceuta.

Ha salido para Salamanca el canónigo de esta Catedral D. Francisco Morante.

Deseamos que lleve feliz viaje así como el restablecimien to de su señor padre, que se halla enfermo en la citada provincia.

En esta Comandancia de Marina se han recibido 18 chalecos salva-vidas, con destino á la Junta de Salvamento de Blanes (Barcelona).

Personal.

Han sido nombrados:

—Maestro de la escuela pública de Hazas, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas y demás emolumentos legales, D. Crisanto del Campo.

—De la de niñas de Carabeos, dotada con el mismo haber, doña Daniela Barrio.

—De la de San Miguel de Aguayo, dotada con igual sueldo, D. Santiago Fernandez.

—De la de Herrada, dotada con 400 pesetas, D. Francisco Gomez Ortiz.

—De la de Espinama, dotada con 500 pesetas, D. Isaac Lombrana Cicero.

—De la de Reocin y Arcera, dotada con 400 pesetas, D. Antonio Lopez.

—De la de Aldea de Ebro, con igual dotacion don Eugenio Macho.

—De la de niñas de Viérnoles, dotada con 625 pesetas y demás retribuciones, doña Emiliana Peña.

—De la de Malataja, dotada con 400 pesetas, D. Francisco Gutierrez.

—De la de niñas de Guarnizo, dotada con 825 pesetas, doña Telesfora Conchado.

Todos estos nombramientos se han expedido en coecepto de interinidad.

Entre diez y once de la noche del 5, el vapor denominado Gran Canto, dedicado á la pesca en San Sebastian, chocó contra una piedra de los arrecifes de la costa de Fuenterrabía, á milla y media del puerto de Pasajes.

Inmediatamente fueron rotas las trincas del bote, y se embarcaron en él diez hombres, pereciendo ahogado uno de ellos.

Este desgraciado era un fogonero que habia prestado igual servicio en el vapor Mamelena número 6, que, como saben nuestros lectores, tuvo que refugiarse en la barra de Fuenterrabía el día 6 del mes pasado, con la pérdida de un hombre que arrebató un golpe de mar.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la loteria alemana, de Hamburgo, el cual publica la casa banquera Valentin y compañía, de aquella ciudad.

Se halla vacante la plaza de veterinario de Sámamo.

Los aspirantes pueden dirigirs á D. José Portillo, presidente de la junta administrativa de aquel pueblo, el que dará cuantas explicaciones se le pidan.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 3 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 58'35.

El periódico Le Temps dedica hoy un artículo á las elecciones de España, diciendo que han sido la expresion sincera de la voluntad nacional. El triunfo de los conservadores se lo explica por la mucha influencia de que gozan en el país.

Continúa la agitacion en Decazeville, temiéndose nuevos desórdenes. Los discursos que pronuncia el diputado Basley son incendiarios, habiéndose pedido autorizacion á la cámara para procesarle.

Se ha celebrado un meeting presidido por Rochefort, pronunciando discursos en protesta de la prision de los periodistas Quercy y Rochi.

La policia ha permanecido su actitud neutral. Noticias oficiales dicen que han cesado las insurrecciones de las tribus marroquíes.

Londres 3.—La situacion política se ha agravado, temiéndose una crisis, por creerse que la reina se opone a los proyectos de Gladstone.

Adelantan los trabajos para la union de los liberales disidentes y los conservadores.

Segun telegrama de Bruselas, el gobierno desautoriza al general Vander-Suisen por haber ordenado la prision de los jefes socialistas.

Un acorazado aleman ha bombardeado y destruido á Money Bimbia (Africa occidental) porque los indígenas se sublevaron contra los alemanes.

Madrid 3 (2 t.)—Por noticias oficiales se sabe que el gobernador de Mindanao, Sr. Sarrinó, tuvo un combate con 400 moros, del que resultaron muertos y heridos muchos de estos. De nuestras tropas resultaron heridos dos oficiales y dos soldados.

La regente ha firmado hoy los siguientes decretos de Guerra y Marina, además de otros de menos importancia: no nbrando gobernador militar de Lugo al brigadier Garcia Reboredo, y je-

fe de brigada del distrito militar de Cataluña al brigadier Sanchez Gomez; nombrando comandante general de la escuadra de instruccion al contraalmirante Maimó; autorizando al ministro de Marina para clasificar los buques que forman parte del material flotante de nuestra armada.

Madrid 3 (5 t.)—Se ha recibido el resultado de las elecciones de Puerto-Rico, que es el siguiente:

Han triunfado los Sres. Alcalá del Olmo, T. Pando, Acosta, Perez Galdós, Soler, Usera, Gullon, Sanz, Terol y Ortega, Lastres, Suarez Capetillo, Labra y Vizcarrondo.

En Cazorla (Jaen) no se ha podido extender el acta de la eleccion porque la muchedumbre invadió el ayuntamiento, oponiéndose á que constataran los votos obtenidos por candidatos agenos al pueblo.

En Elda (Alicante) no han podido celebrarse elecciones.

Londres 3.—4 por 100 español, 58'31.

Barcelona 3.—Interior, 58'80; exterior, 58'80.

Madrid 3 (6 t.)—4 por 100 contado, 58'85; fin mes, 58'75; exterior, 58'75.

Clasificados los candidatos de Puerto-Rico, resultan 8 adictos, 3 republicanos, 2 conservadores y 1 romerista.

D. Francisco ha salido en el express para París. En la estacion le ha despedido toda la familia real.

Para cuando estén en Madrid todos los candidatos de la coalicion electos y derrotados, se celebrará un gran banquete en su obsequio que será de importancia política, puesto que se declarará la actitud y campañas que sostendrán en el parlamento.

Madrid 3 (1 r n)—Se ha celebrado consejo de ministros, ocupándose del resultado de las elecciones, aparte de los asuntos administrativos pendientes.

Las conversaciones del dia son las mismas. Se cree que los republicanos comenzarán su campaña en la cuestion del juramento, encargándose el Sr. Salmeron de defenderla.

No es cierto que el Sr. Romero Robledo piense abandonar la política por algunos dias.

Madrid 8.

Table with 2 columns: Item and Price. Deuda interior perpetua... 58'55; Amortizable... 75'90; Billetes hipotecarios de Cuba... 85'95

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Bilbao, 370 ts., c. Fernandez de Lón-dres, con carga general.

Vapor inglés Lady Aline 383 ts., c. Broom, de Sunderland con carbon.

Vapor Ugarte número 1, de 95 ts., c. Zárraga, de Bilbao con bacalao, hierro y hoja de lata.

DESPACHADOS.

Vapor N. Perez, 89 ts., c. Reguera, para Cádiz con varios efectos.

Id. Cabo Torres, 158 ts., c. Villalabeitia, para Gijon con varios efectos.

Patache Nuevo Terán, 37 ts., c. Reguera, para Llanes con varios efectos.

¡ACONTECIMIENTO COMERCIAL!

La Constante Liquidacion.

COMERCIO DE TEJIDOS NACIONALES Y EXTRANJEROS.

Calle de la Compañía, núm. 20, SANTANDER.

Recibido un inmenso surtido de toda clase de géneros para la estacion, y obtenidas ventajas muy grandes en la compra, ofrecemos á nuestra numerosa clientela precios sin competencia alguna; así que grandes novedades en todo, pues la mayor parte de las existencias son recientemente llegadas.

Acontecimiento comercial.

Calle de la Compañía, núm. 20.

No se abre los dias festivos.—Horas de despacho las de costumbre. 5—3

Bacalao Escocia superior.

Langa fina de Escocia.

16 — ATARAZANAS, — 16 20114

ACTIVIDAD Y ECONOMIA.

D. Francisco Rasilla, agente de negocios, que habita en la Plazuela de las Escuelas, núm. 7, tercero, facilita dinero sobre hipotecas ó con garantía personal, y al propio tiempo se ocupa de la compra y venta de fincas rústicas y urbanas y demás asuntos concernientes á su industria.

15—4

NEUEVA REMESA DE IMPERMEABLES

ingleses, se acaban de recibir en el taller de Mieres, Puente, 8, Santander. 10—8

VAPORES-CORREOS

DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbó y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

REINA MERCEDES,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Abril.
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

JOYA ESPAÑOLA

NOTABLE MEDICAMENTO

AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.
AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.
AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.
AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autoridades oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina, de instrucción y venta en las naciones de Europa y América; recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido conocidas.

Únicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar también en la misma por médicos, químicos é ingenieros, que no tienen analogía, parecido ni semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó modo de presentarse. El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la naturaleza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

87, Atocha, 87. — MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodríguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañón, D. Leopoldo Hontañón, D. Crispulo Ordóñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo y D. Bernardo Saro.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquín Cacho y compañía. 10m

LA SANTA BIBLIA

VULGATA LATINA

y su traducción al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dá á luz desde el 1.º de Enero pasado, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razon al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, segun los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriben directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripción en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripción.—En la administración de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales.
En Santander en la librería, é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puente, 16.



VINO
Tónico-Nutritivo
DEFRESNE

Con Peptona. (Carne asimilable)
HIERRO Y LACTOGENO DE CAL NATURALES

El vino Defresne tiene un sabor exquisito y es el único reconstituyente natural y completo.
Es el más precioso de los tónicos; á su infuso, los accidentes febriles desaparecen, renace el apetito, los músculos se nutren, y se recobran las fuerzas.
Empléase con buenos resultados en la inapetencia, los medros repentinos, las convalecencias, las enfermedades del estómago, la anemia y la consunción.

DEFRESNE, Proveedor de los Hospitales de París.
Y todas las Farmacias

En Santander, Sra. Viuda de Ruper-to Isasi.—D. Manuel Rodríguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

AL MAGISTERIO.

- Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.
- Instrucción Primaria, de Rueda, á 7 reales.
- Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.
- Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.
- Elementos de Geometría, de Faustino Palucia, á 3 reales.
- Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.
- Epitome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.
- Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.
- El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.
- La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.
- El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.
- Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.
- Guía del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.
- La Escritura, de Diego, á 4 reales.
- Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.
- Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.
- Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.
- Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.
- Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.
- Silabarios, 20 céntimos.
- Libro segundo, 1 real.
- Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.
- Método Práctico, de Naharro, á 1 real.
- Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.
- El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.
- Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.
- Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.
- Guía del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.
- Geografía, Idem, á 4 reales.
- Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.
- Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.
- La Ciencia de la Muger, de Carderera á 4 reales.
- Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.
- Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á 1 real.

OBRAS NUEVAS

- que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.
- Tratado de la organización de las sociedades**, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.
- Segunda parte de la Guía de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército**, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edición.—Su precio, 4 pesetas.
- Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica**, por el P. T. Cámara.
- Vida de Santa Teresa de Jesus**, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en la certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas: Su precio 24 reales.
- Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada**, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edición económica.—Su precio 2.50 pesetas.
- Masonismo y catolicis**, mo, por D. Félix Sardá y Salvany.
- Los conspiradores**, por D. Francisco Hernando.

DICCIONARIO
de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición.
El nihilista español, por el Doctor Slliva.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.
Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.
Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión.
Sermones predicados por el autor.
Diario de la Piedad, ó breve regla-miento espiritual.
Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, A tarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS.
version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edición).
Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, al precio de 2 pesetas.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros días, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresión, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada exprofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro, consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Diríjirse á D. Migue Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

MÉTODO

teórico-práctico para confesarse y prepararse á recibir la Sagrada Comunión toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á real y medio el ejemplar.
Método teórico-práctico para rezar el santo Rosario de María en prosa, meditarlo debidamente y cantarlo en verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á dos reales y medio el ejemplar.
Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica. Se dan á los señores Sacerdotes por celebración, previo recibo, siendo la limosna de seis reales, y la dirección al autor así:

GALICIA
Sr. D. Camilo Cabaleiro, Presbítero, Entre-Ríos, núm. 1.—Santiago.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

Reglamento de las Hijas de María.
Se venden á real ejemplar, en la Librería Católica, Puente, 16.

DEVOCIONARIOS MANDUC
por los Padres de la Compañía de Jesús.
A 40 céntimos de peseta.

DEVOCIONARIOS ESCOLARES
por los mismos Padres, en canto dorado, á 4, 8 y 12 rs. En canto dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

ENCÍCLICAS

de S. S. Leon XIII
Todas las Encíclicas de nuestro Padre Leon XIII en un tomo.
En rústica, 13 rs.
En pasta, con hermosas planchas, 20 reales.

El niño amante de la Virgen
POR EL P. MANUEL LASALETA
[COMPAÑIA DE JESUS.]

Devocionario sumamente útil para los niños
Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 y 30 céntimos de real.
Seta uno y 76 reales el 100.

Afectos y consideraciones
y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundados de la Compañía de Jesús, en P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.
Se halla de venta en la Librería Católica, Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

Révélations complètes sur franc-maçonnerie.

Les Frères Trois Points

obra escrita en francés por el Sr. Léo Taxil.
que antes de convertirse escribía tanta saña contra la Santidad de Jesús.—Precio, 32 rs.

ATENCION.

El charlatanismo social
por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES

DE HISTORIA SAGRADA
por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGÓN, ex-profesor de Religión y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto real orden de 13 de Abril de 1885.

Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de la Verdad, Puente, 16, al precio de 2 pesetas los dos juntos.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobación de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6 en la librería y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscripción por medio de corresponsal, 14 rs. en Cuba y Puerto-Rico, directamente 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE JESUS.
libro muy á propósito para niños.
Precio, 30 céntimos.

LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16.

Mes de S. José; En rústica, 7 reales. Encuadernado en tela, 7 reales. Los 7 domingos de S. José, rústica, 2 reales. En pasta 4 reales.

Novena á S. José, al precio de 1 real.

Vida de S. José. Forma un elegante tomo en 4.º, de más de 300 páginas, lujosamente encuadernado en planchas doradas, propio para regalo; su precio 24 reales.

Semana Santa, en castellano, grén, corte dorado y broche de oro. Y con canto dorado, sin broche, 10 reales.

Oficio de la Semana Santa, el misal y breviario romanos, en propia para rezo de sacerdotes, hermosa encuadernación: precio 20 reales.

Hay otros muchos libros propios de estos días.

Imprenta Católica, Puente, 16.

dedic...
muy...
vías...
desde...
nuevo...
Librer...
Co...
A...
tra...
sali...
sion...
efec...
ade...
R...
tor...
con...
tres...
las...
exig...
cor...
had...
Sa...
y Sar...
Cubr...
Ha...
extre...
ce, p...
toma...
duen...
de su...
entre...
man...
para...
antif...
para...
do s...
holla...
fuerz...
se in...
bada...
la dió...
jóven...
serga...
de la...
Ac...
en us...
del p...
magis...
gillas...
de so...
pues...
Du...
ver q...
públi...
rio, ...
Thie...
ros s...